

LETICIA BONIFAZ

Ucrania, la vida interrumpida

Se cumplieron dos años desde que fui electa como experta independiente del Comité para la eliminación de todas las formas de discriminación contra la mujer CEDAW y uno desde que se pudo volver a reuniones presenciales en Ginebra.

Los países que suscribieron la CEDAW asisten periódicamente a rendir el informe sobre cada uno de los rubros de la Convención. En este último año, me tocó conocer como reportera, la situación de varios países de nuestra región: Ecuador, Perú, Bolivia y Honduras y fui parte del grupo de trabajo que revisó los avances de otros países de América Latina y el Caribe, Europa, Asia y África.

Se ha realizado el análisis de la situación de países recién nacidos como Sudán del Sur, de otros que parecieran tener todo resuelto como Dinamarca o Finlandia y de países de los que tenía escaso conocimiento como Kirguistán o las islas Maldivas. En todos los casos, ha habido aprendizajes y, afortunadamente, posibilidad de incidir en cambios a favor de las mujeres.

A la actual integración del Comité no nos había tocado el informe de un país en guerra, esta semana fue el turno de Ucrania y, a pesar de lo grave de la situación en su territorio, la delegación se presentó puntual al compromiso internacional.

Todos los países han tenido que mostrar las afectaciones que en materia de derechos provocó la pandemia. En mayor o menor medida en todos hubo retrocesos: más violencia hacia las mujeres, impacto diferenciado en la educación de las niñas

del medio rural en relación con las del medio urbano, interrupción de los servicios básicos de salud, pérdidas de empleo, etcétera. En el caso de Ucrania, a los impactos del Covid se seguirán sumando las trágicas consecuencias de la guerra. Respecto de la salud, que fue el rubro sobre el que me tocó hacer preguntas, dieron cuenta del número de hospitales bombardeados y de la infraestructura de salud destruida; del rompimiento de la cadena de distribución de medicamentos; de las dificultades para atender a mujeres embarazadas y recién nacidos; de la violencia sexual como arma de guerra contra niñas, adolescentes y mujeres; de los esfuerzos para distribuir anticonceptivos en las actuales condiciones, en especial la píldora del día después; del trabajo para que no se interrumpa la vacunación de los niños, la atención de enfermedades crónicas de mujeres adultas mayores, los retrovirales a personas con VIH; del trabajo que están realizando psicólogos en las escuelas para atender la sa-

lud mental de las y los niños; de la necesidad de atender a las personas que ahora tienen alguna discapacidad, de las prótesis que hay que adquirir, etcétera.

El Estado ucraniano hace esfuerzos para seguir garantizando derechos aún con el conflicto encima. Busca alternativas, soluciones transitorias, porque el mundo no se detiene aunque Ucrania tenga la vida interrumpida.

Mientras se desarrollaba el diálogo en el Palais des Nations y los integrantes de la delegación (algunos presentes y otros a distancia) daban respuesta a las preguntas de las y el experto, sonó una sirena en los teléfonos ucranianos: un sonido sobrecogedor, de alerta, de inminente riesgo. Con la piel erizada, el diálogo continuó y una hora más tarde se cerró con el deseo de que el siguiente se realice en paz. En esa deseable paz duradera que a menudo se ve interrumpida, en algún lugar del mundo, por las ambiciones territoriales y de poder. ●

Integrante del Comité CEDAW ONU

@leticia_bonifaz

ALEJANDRO MORENO

Las voces del PRI

Hay quien busca darse a notar por los insultos, calumnias y diatribas, porque no sabe hacer otra cosa más que dividir y destruir. Hoy, México es víctima de su propio gobierno que lo único que sí puede hacer es eso, destruir. Las mujeres sufren la mayor violencia e inseguridad de la historia, al tiempo que los delincuentes se pasean a sus anchas, envenenando a jóvenes y apoderándose del fruto del trabajo de gente buena y honesta.

Los pobres son más pobres porque han perdido el empleo, el precio de los alimentos se ha incrementado exponencialmente, servicios que antes eran públicos y accesibles como la salud y las medicinas ahora ya no existen y deben conseguirse en medios privados, son asaltados en el transporte público y sus hijos son acosados por pandillas y narcomenudistas.

México nos duele porque su población no merece esta realidad.

Las y los priistas estamos trabajando para evitar que esta tragedia siga marcando nuestra cotidianidad. Y para ello, hemos generado espacios de convergencia en los que se privilegien las propuestas, la visión de Estado y las acciones que se requieren para sacar al país de la honda pesadilla en la que Morena y sus destructores lo tienen sumido.

"Diálogos por México" ha demostrado el capital humano del que el PRI está hecho, así como las capacidades que, junto con la sociedad civil y partidos políticos aliados, podemos desplegar en beneficio de la Nación para resolver los problemas que se han venido acumulando y agravando desde 2018.

Sabemos que dispondremos de poco tiempo y por ello, estamos preparando no solo los diagnósticos reales de las condiciones en que se encuentra el país, sino también las políticas públicas que se requerirán implementar para demostrar a las y los mexicanos que otro México sí es posible.

Uno es el que la seguridad sea garantizada por cuerpos policiales civiles en estrecha coordinación con Fuerzas Armadas, en donde la Inversión regrese al país para generar el empleo y desarrollo que necesitamos, en el que la Infraestructura hospitalaria vuelva a funcionar y se garantice el abasto permanente de medicinas y equipo médico y en el que la concordia y solidaridad sean los medios para progresar y ser felices.

El PRI sí sabe trabajar, hacer equipo y entregar buenos resultados. Nosotros no le apostamos a la destrucción, sino a la construcción y consolidación de un proyecto de Nación en el que todas, todos y todos seamos corresponsables y hagamos lo que nos corresponde.

"Diálogos por México" ha sido el punto de partida para la construcción del proyecto que una a todas las fuerzas políticas de oposición en un gran esfuerzo conjunto, coordinado, incluyente, comprometido y actuante en beneficio de nuestro país. En esa ruta estamos avanzando. ●

Presidente Nacional del PRI

BAJO RESERVA

Tres años y una guacamaya después, Sedena indaga el culiacanazo

=== Nos cuentan que por el fallido operativo del culiacanazo, la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) tiene en la mira a nueve militares del 94 Batallón de Culiacán, Sinaloa. De igual forma, nos hacen ver, la dependencia al mando del general



Ovidio Guzmán López

Luis Crescencio Sandoval está investigando a dos capitanes y a los elementos de élite que participaron en la fugaz captura de **Ovidio Guzmán López**, hijo de Joaquín "El Chapo" Guzmán, aquel jueves negro de

octubre de 2019. Lo que no está claro es si la Indagatoria Inclutrá la confesión presidencial de que la orden de liberar al hombre que era pedido en extradición por las autoridades estadounidenses, vino del propio comandante supremo de las Fuerzas Armadas.

Villamil pidió 38 mdp adicionales para servicios personales

=== Nos cuentan que ahora que al presidente del Sistema Público de Radiodifusión del Estado Mexicano, Jenaro Villamil, le sacaron sus trapitos al sol por posibles fraudes en su gestión, como antenas fantasma que se pagaron pero no existen, vacaciones con cargo al presupuesto, licitaciones amañadas y contratos millonarios a sus cercanos; seguramente la comisión de Radio y Televisión de la Cámara de Diputados dejará en visto su petición de subtrle 38 millones de pesos adicionales a su presupuesto para servicios personales, porque hay que recordar que en días pasados se quejó de que no le alcanzan los más de 97 millones que le asignaron. Nos hacen ver que hay algunos mal pensados que piden analizar si el funcionario tuvo que hacerlo como una vía para cubrir algunos faltantes.

Sánchez Cordero defiende a jueces y recibe aplausos

=== En estos tiempos en los que los jueces han recibido muchas críticas y descalificaciones desde Palacio Nacional, y en medio del silencio de la Corte y del Consejo de la Judicatura Federal, quien arrancó aplausos fue la senadora Olga Sánchez Cordero. Nos dicen que en un Congreso Internacional organizado por jueces y magistrados federales, la también ministra en retiro saltó en su defensa y no sólo reconoció su labor como juzgadores, sino que también les pidió no dejarse presionar por fuerzas externas y mucho menos internas. ¿Para quién será el mensaje de la extitular de Gobernación?

Marko Cortés adelanta fechas y lo catcha el INE

=== En el Instituto Nacional Electoral nos comentan que son parejos cuando se trata de aplicar la ley. Ahora le tocó al Partido Acción Nacional, contra el que ordenaron medidas cautelares para que retire un promocional de radio y televisión en el que aparece su dirigente, Marko Cortés, señalando que son la mejor opción para 2024, lo cual podría ser un acto anticipado de campaña. Nos hacen ver que mientras representantes blanquiazules andan muy pendientes denunciando ante las autoridades electorales los actos de promoción de las llamadas corcholitas morenistas, su líder nacional no cuida las formas y los pone en aprietos. Lo que parece claro es que a todos los partidos les urge entrar a la carrera por el próximo proceso electoral federal. ¿O será que a la oposición ya le urge que se acabe el sexenio y se le cuatrapean las fechas?

ACCESO LIBRE



#OPINIÓN

La gira del Secretario ha servido como ariete de Palacio Nacional en contra de gobernadores y congresos que quizá dudaban de avalar la reforma

YA NO HAY INTERLOCUTORES

Muy rápido se quemaron los puentes que se pensaron había desde la Secretaría de Gobernación de Adán Augusto López con distintos actores políticos, sobre todo de oposición. Desde que se aprobó la minuta de reforma constitucional para prolongar la participación de las Fuerzas Armadas en labores de seguridad pública, López Hernández arreció críticas y ha subido el tono de su discurso. La gira del secretario ha servido como ariete de Palacio Nacional en contra de gobernadores y congresos que quizá dudaban de avalar la reforma. En los últimos días, Adán Augusto se ha caracterizado por un talante de confrontación directa y descalificaciones bajas.

La gira de una de las *corcholatas* del Presidente es eminentemente electoral, tomando en cuenta que Morena y el PRI tienen los votos necesarios para sacar la reforma en al menos 23 de los 32 congresos estatales. Básicamente, Adán Augusto, ya está en campaña, y vaya que no ha desaprovechado ninguna oportunidad. Ha atacado sólo a gobiernos estatales del PAN y de Movimiento Ciudadano, y ha evitado la controversia con los pocos estados que quedan en manos del PRI.

Ha evitado la controversia con los pocos estados en manos del PRI

El titular de Gobernación inició las hostilidades cuando declaró que: "¿para qué vamos a esconder que en Guanajuato campea la delincuencia, o que en Nuevo León no hay policía, o que Chihuahua es presa del crimen organizado? Ya no hablemos de Jalisco". Lo que no dijo el secretario, es que dos de las seis entidades que concentran 48.9 por ciento de los homicidios en el país, son gobernadas por Morena.

Pensando más en la candidatura de su partido que en la gobernabilidad interna del país, Adán Augusto ha rozado el límite de la descortesía, diciendo que los gobernadores "no son capaces de actuar con generosidad y apoyar una reforma como esta". En el inter llamó hipócrita y egoísta al gobernador de Nuevo León, Samuel García; afirmó que el gobernador de Guanajuato, Diego Sinhué, presume un centro C-5 de 12 mil millones, cuando ni siquiera entregó información de las cámaras de seguridad para resolver la masacre de Irapuato; dijo que el gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, agradece la presencia del Ejército, pero *lo balconeo* asegurando que se encontraba tomando vino con el embajador Quirino Ordaz.

Con miras a 2024, el secretario de Gobernación renuncia a su papel de interlocutor entre la federación y los estados gobernados por la oposición real. El presidente ha dicho que sin polémica "bostezaríamos" de aburrimiento. Pero el que se lleva, se aguanta. A ver si resiste.

CONTRASEÑA: Con la designación de Alejandra del Moral como precandidata del PRI a la gubernatura de Edomex, llegó la hora de las definiciones. Según Horacio Duarte, quien se perfila a coordinar la campaña de Delfina Gómez por Morena, el panista Enrique Vargas del Villar ya declinó sus aspiraciones en favor de la tricolor a cambio de algunas posiciones en el gabinete y que se consume la alianza opositora.

#OPINIÓN

REFLEXIONES CONSTITUCIONALES

ALFREDO RÍOS CAMARENA*



CAMBIO DE TIMÓN EN EL TABLERO POLÍTICO DE LA SUCESIÓN

*EL AUTOR ES ACADÉMICO DE LA FACULTAD DE DERECHO DE LA UNAM

Claudia Sheinbaum sigue siendo la favorita del Presidente pero, sin duda, Adán Augusto puede suplirla, ambos juegan en el mismo equipo

El desarrollo del proceso hacia la Sucesión Presidencial ha cambiado en los últimos días; al parecer existe un golpe de timón al interior del Gobierno de López Obrador, que posiciona sólidamente al Secretario de Gobernación, Adán Augusto López Hernández.

En el frente de la oposición, sorpresivamente el PRI gana terreno, al plantear –frente a la opinión pública– lo que denominó “Diálogos por México”.

En efecto, la gira del Secretario de Gobernación, que lo placea por todos los Congresos Locales, es innecesaria, para efectos de la aprobación de la Reforma Constitucional al Quinto Transitorio del Decreto publicado en el DOF el 26 de marzo de 2019, referente a la ampliación de la presencia

de las Fuerzas Armadas en materia de Seguridad Pública hasta el año de 2028.

Lo es, porque evidentemente el control de la mayoría de los Congresos Estatales está en manos de Morena, eso significa que el propósito real es posicionar a un caballo negro que viene desde muy atrás, mientras que la carrera parejera entre Marcelo Ebrard y Claudia Sheinbaum está casi empatada y, por lo mismo, ha producido serias fracturas internas.

Por eso, éste movimiento en favor del Secretario de Gobernación se amplía cuando –sin necesidad alguna– defiende al Secretario de la Defensa, Luis Crescencio Sandoval, por su ausencia ante la Comisión de Defensa Nacional de la Cámara de Diputados.

No hay duda, todo indica una alianza entre este factor del poder –que ha crecido exponencialmente– y las aspiraciones del tabasqueño, que ofrece “que siga López para estar a gusto”.

Claudia Sheinbaum sigue siendo la favorita del Presidente pero, sin duda, Adán Augusto puede suplirla, pues ambos juegan en el mismo equipo cercano a las preferencias presidenciales; si Claudia se tropieza, o la hacen tropezar, está claro que hay suficiente tiempo para darle vigor, fuerza y publicidad a este precandidato.

Los analistas de este tema deben investigar y abrir los ojos pues, al parecer, la cuestión de la sucesión, al interior del Lópezobradorismo, toma giros inesperados y fundamentales; la nueva correlación de fuerzas políticas le da un nuevo contexto a la opinión de la hoy, todo poderosas, Fuerzas Armadas.

En la oposición, el PRI –por su experiencia y conocimiento del Sistema Político– se está posicionando lentamente con una actitud de autocrítica, de apertura y de renovación de sus votos antigubernamentales, al fijar posición que enfrenta la Iniciativa de Reforma Electoral que pretende el Ejecutivo Federal.

En el abanico de personalidades de aspirantes priístas existen perfiles de conocimiento y, reconocimiento, de funcionarios que han transitado por importantes puestos dentro del Poder Legislativo y del Ejecutivo. Podemos estar de acuerdo, o no, pero es incuestionable que este

grupo ha demostrado capacidad en la Administración Pública; por supuesto, falta mucho pues, poner de acuerdo a estos precandidatos y a los que agregue el Partido Acción Nacional, el propio PRD y quizá Movimiento Ciudadano, será una tarea complicada y difícil, que requiere tolerancia, inteligencia y respeto entre los protagonistas.

Es claro que si no hay una unidad de las diversas fuerzas opositoras, o de grupos importantes de la sociedad civil, no existe ninguna posibilidad de éxito electoral.

La llave para redefinir esta nueva faceta aliancista, tendrá que manifestarse en las candidaturas a los gobiernos de Coahuila y el Estado de México, particularmente en este último, dónde la elección dará cause

a la posibilidad de unos comicios reñidos o a la derrota anticipada de los Partidos opositores

El panorama cambia, el tablero político se modifica. La relación con Estados Unidos, será factor para la definición y la posibilidad de que exista una verdadera justa democrática.

LOS ANALISTAS DE ESTE TEMA DEBEN INVESTIGAR Y ABRIR LOS OJOS PUES, AL PARECER, LA CUESTIÓN DE LA SUCESIÓN, AL INTERIOR DEL LÓPEZOBRAADORISMO, TOMA GIROS INESPERADOS Y FUNDAMENTALES.

ESTADO POR ESTADO



VÍCTOR
SÁNCHEZ
BAÑOS

#OPINIÓN

CONFIRMADO, DEL MORAL CANDIDATA DE OPOSICIÓN

- En Coahuila será Manolo
- Alfaro pierde pleito con Adán
- Puebla: jaloneos sucesorios



Se confirmó lo que les adelanté el 21 de septiembre: **Alejandra del Moral**, secretaria de Bienestar del **Edomex**, será la candidata a la gubernatura por la oposición. Hubo un acuerdo entre las fuerzas del **PRI**, de **Alejandro Moreno**, y el gobernador **Alfredo del Mazo**, así como los exgobernadores

Arturo Montiel y **Enrique Peña Nieto** (expresidente), **Marko Cortés**, líder del **PAN**, y el **PRD** de **Jesús Zambrano**, lograron un acuerdo de gobierno de coalición, en caso de ganar. **Enrique Vargas**, líder de los diputados azules en Toluca, se suma a Alejandra. Se ve fuerte la alianza.

COAHUILA: Con la definición del **PRI** en el Edomex, dejan en las manos del gobernador **Miguel Riquelme** la sucesión tricolor en la entidad. Se decantará por el líder de las encuestas, **Manolo Jiménez**, también secretario de Bienestar local. Así se resuelve la cuota de género priista. Dejan en manos de gobernadores priistas los procesos locales. Evitarían calamidades electorales como las de **Hidalgo** y **Oaxaca**.

JALISCO: Aparecieron en Guadalajara, bardas y espectaculares con la leyenda "Que siga López. Estamos Agosto". Así reciben al secretario de gobernación y *carchalato* para 2024, **Adán López**, quien estará la próxima semana en el Congreso local para hablar de las Fuerzas Armadas. Hay morbo en la visita, por la reyerta que tuvo Adán con el gobernador **Enrique Alfaro**, ante la incontrolable inseguridad que reina en la entidad.

PUEBLA: Quien se siente con la gubernatura en 2024, es **Eduardo Rivera (PAN)**, alcalde de la **Angelópolis**. Los panistas con **Augusta Díaz de Rivera**, lo *placea* en todo tipo de eventos, lo que levantó el malestar de **Olga Romero**, la jefa de **Morena** local. Amenaza con acusarlo por actos anticipados de campaña. A que Olga, primero busca quedarse ilegítimamente con la herencia de **Socorro Romero** y ahora sólo *gritanea*. Morenistas exigen ¡hechos!

SINALOA: El alcalde de **Mazatlán**, **Guillermo Benítez (Morena)**, a donde va, lo abuchean. Ya está acostumbrado. Incluso cuando en el estadio **Teodoro Mariscal**, al arranque beisbolero de la Liga del Pacífico, le dedicaron una rechifla monumental. *El Químico* dice que no le molesta. La Auditoría presentó denuncia penal en su contra, por comprar luminarias de forma ilegal. Lo acorralan.

COAHUILA: Así son las cosas en **Morena**. Su secretaria general, **Citlalli Hernández**, le dio una *regañiza* al *zar del carbón* y senador, **Armando Guadiana**, por publicar un desplegado en el que acusó al portavoz presidencial de maniobrar contra sus aspiraciones a la candidatura estatal. El movimiento cierra filas en torno a **Jesús Ramírez**.

QUINTANA ROO: Un juez penal determinó no vincular a proceso a **Laura Beristain**, ex alcaldesa de **Solidaridad**. La acusaban de no entregar el acta de entrega-recepción en la administración 2018-2021, responsabilidad de un síndico. El juez consideró que no es un daño patrimonial. Además, cuatro juicios políticos promovidos en su contra resultaron improcedentes.

SE COMENTA

Que es tiempo de comenzar las lecturas políticas tras el destape de **Alejandra del Moral** como aspirante del **PRI** al **gobierno mexicano** en **2023**, y es que ya sin ningún espacio para algún perfil que le haga sombra en su partido, las alternativas para los actores son simplemente adherirse o no.

Aunque llama la atención que algunos, como la propia **Ana Lilia Herrera**, que se sintió muy cerca de la grande, han guardado sepulcral silencio. Y esa es precisamente la primera lectura.

Que sin embargo, otra sería la de los perfiles que se manifestaron solidarios con la ex alcaldesa de **Metepec** en la adversidad. Y lo cierto es que lo más relevante hasta el momento ha sido un par de mensajes en redes sociales de **Cruz Roa**, ex alcalde y ex legislador, que realmente ya no ocupa un papel estelar en el escenario político.

Roa más bien aspiraba a ser el **coordinador** de una eventual **campaña**. Si de ese calibre son sus alfiles para hacer presión, la verdad es que **Herrera** tiene un difícil escenario.

Que, la tercera, para terminar de apuntalar la decisión tomada en el seno **tricolor**, es que ayer mismo en redes circuló la foto de **Del Moral** muy sonriente con cinco ex gobernadores que, ya se sabe, por tradición son voces respetadas en el partido.

Chuayffet, Baranda, Camacho, Eruviel... y Montiel con gesto incómodo, fueron el reflejo de la añeja máxima priista de cerrar filas con quien haya recibido la "bendición" de las alturas.

Que por cierto, una de las principales figuras femeninas del **PRI mexicano**, **Martha Hilda González Calderón**, pidió respaldar la designación de la ahora coordinadora de la **Defensa del Estado de México**, ante el **proceso electoral** de **2023**, con indirectas muy directas para quien se haya sentido damnificado en sus proyectos personales.

Probablemente la experimentada **Martha Hilda**, reconocida por hábil y conciliadora, será la cirujana encargada de la operación cicatriz. Cosas de la política. ■

EL SANTO OFICIO

JOS  LUIS
MART NEZ S.



 Ya c llate,
guacamaya!

  Qui n ser  el pr ximo rey del *cash*?  O ser  una reina, como tantos suponen?  De d nde sale el dinero para las campa as de las denominadas *corcholatas* presidenciales de Morena?  Alg n d a se sabr ? El cartujo se hace estas y otras preguntas para olvidar, ojal  y para siempre, la existencia de la informaci n contenida en los archivos hackeados a la Sedena por el grupo Guacamaya, difundida parcialmente por medios

nacionales y extranjeros sin menguar —eso afirman— la fortaleza del Estado ni, mucho menos, el portentoso surrealismo de un pa s donde la verdad no est  en los hechos ni en los datos, as  sean oficiales, sino en la voluntad suprema de Palacio Nacional.

En ese lugar sagrado, donde se fragua el destino de la patria, se ha decidido “cancelar”, como se dice ahora, lo referente a millones de documentos donde se registran desde relaciones sospechosas de funcionarios de todos los niveles hasta transcripciones de inocuas llamadas telef nicas entre diversos personajes p blicos, en una flagrante violaci n a la intimidad en un r gimen en el cual, se afirma y la gobernadora de Campeche puede dar fe de ello, no se esp a a nadie, incluidos enemigos pol ticos como el s rdido dirigente del PRI.

L pez Obrador decidi  esta semana no responder sino ocasionalmente m s preguntas sobre el tema, para “no

manchar la ma anera”, ese immaculado espacio de di logo sobre el nuevo milagro mexicano, donde se pregona el respeto a las leyes, la disminuci n de la violencia y la pobreza, aunque nadie entre los “conservadores” quiera darse por enterado, entre ellos quienes son expulsados de sus comunidades por el crimen organizado o abandonan el pa s en busca de un mejor futuro para ellos y sus familias.

“Ya la guacamaya se volvi  zopilote”, decret  el primer mandatario y con ello ha librado a sus funcionarios de responder preguntas inc modas, aunque el hackeo o las filtraciones

La verdad est  en la
voluntad suprema de
Palacio Nacional

los impliquen directamente, como al esquivo general Luis Crescencio Sandoval o al suavcito Ad n Augusto L pez, quienes guardan silencio mientras la llamativa ave desaparece como por acto de magia del horizonte de la 4T.

Queridos cinco lectores, El Santo Oficio los colma de bendiciones. El Se or est  con ustedes. Am n. ■

SIN TITUBEOS

Eso que llaman unidad

DIANA MANCILLA  LVAREZ

ESTAMOS EN TIEMPOS pre-electorales, que m s bien parece un proceso de elecci n muy anticipado y muy avanzado. Los dos principales partidos pol ticos en la entidad ya tienen precandidata. Me refiero a Delfina G mez  lvarez, en el Movimiento de Regeneraci n Nacional, y a Alejandra del Moral Vela, del Partido Revolucionario Institucional. En el caso de Acci n Nacional, fue el primer partido en lanzar a su abanderado en la persona de Enrique Vargas del Villar. Luego el Partido de la Revoluci n Democr tica, con Omar Ortega, y en Movimiento Ciudadano siguen diciendo, hasta el momento, que el candidato ser  Juan Zepeda Hern ndez. El Partido Verde Ecologista tiene a su l der estatal, Jos  Couttolenc, como la opci n, en caso de no ir en alianza.

ESA ES LA baraja de donde los ciudadanos, hasta el momento, elegir n al pr ximo gobernador o gobernadora del Estado de M xico.

PERO FALTAN OCHO meses. El proceso electoral iniciar  formalmente en los primeros d as de enero de 2023 y el registro de candidatura ser  en marzo. Las campa as empezarn en abril y las elecciones se llevar n a cabo el 4 de junio. En este lapso pueden pasar muchas cosas, como que PAN, PRI y PRD decidan ir juntos en coalici n, lo que restar  a dos aspirantes. Es posible que Juan Zepeda no sea candidato de MC, aunque se ve dif cil que no sea as , y eso modificar  la baraja original.

MIENTRAS SE LLEGA al momento crucial del registro, los partidos tendr n tiempo para fortalecer sus estructuras y para trabajar en busca de eso que llaman unidad de sus militantes.

ESO NO ES algo sencillo, porque salvo el PT que no tiene ni estructura ni militantes y el PAN en donde son pocos pero bien organizados, los dem s enfrentan fuertes divisiones al interior. En Morena, la designaci n de Delfina G mez  lvarez represent  un cisma, tras  l la inicial inconformidad del senador Higinio Mart nez Miranda,

que apenas el jueves accedi  a realizar un evento de los "Mexiquenses de coraz n" en favor de la coordinadora de los Comit s de Defensa de la 4T, pero que no asegura de ninguna manera que existan ganas de apoyar y de participar activamente en la campa a, pero el jueves se mostraron juntos p blicamente.

HORACIO DUARTE OLIVARES tendr  que trabajar mucho para hacer que vayan de la mano, por ejemplo, Fernando Vilchis Contreras, alcalde de Ecatepec, y los diputados Daniel Sibaja, Azucena Olivares y Faustino de la Cruz, luego de todos los dimes y diretes que han cruzado. Tambi n conciliar la relaci n entre el mismo Horacio Duarte e Higinio Mart nez, cuando fueron p blicas sus discrepancias con mensajes gravosos en redes sociales.

EN EL PRI se avizora divisi n, luego de la designaci n de Alejandra del Moral Vela como coordinadora del Comit  de Defensa del Estado de M xico, porque la decisi n parece que no gust  mucho en cuarteles de guerra de algunos, quienes aspiraban a la

candidatura priista.

ERIC SEVILLA, EL AS Rescala, Luis Felipe Puente y la propia Alejandra tendr n las ganas, la intenci n y la voluntad de buscar a quienes en este momento se sienten desplazados. Simplemente, se les pas  invitar al coordinador de los diputados federales a la toma de protesta de Alejandra.

Y EN EL PRD, pues que le digo, desde hace un a o viven divididos y no han encontrado la f rmula para unir a los grupos en disputa por la sencilla raz n de que no hay voluntad. Est n confrontados y sin ganas de ceder. Nueva Alianza parece que ya sali  de sus problemas internos.

ESTE ES EL panorama electoral que vive el Estado de M xico; los principales partidos pol ticos luchan contra la divisi n y por conseguir la ansiada unidad, adem s de fortalecer sus estructuras internas. Se deben apurar, porque el reloj sigue avanzando.



Este 17 de octubre se cumplieron 69 años del reconocimiento constitucional del derecho a votar y ser electas de las mujeres. Primero ocurrió en el ámbito local, en Yucatán en 1922, cuando gobernaba el socialista **Felipe Carrillo Puerto**. Emitió un decreto para que las mujeres pudieran votar y ser electas, sin embargo, el gusto duró poco porque en 1924 fue asesinado y el decreto fue invalidado, pero la semilla se había sembrado y otras entidades le siguieron el ejemplo. De forma coyuntural, en diversos estados se emitieron decretos para reconocer estos derechos políticos de las mujeres a nivel local (1924, San Luis Potosí; 1925, Chiapas; 1936, Puebla; 1938, Sinaloa; 1951, Hidalgo, Tamaulipas, Estado de México y Guerrero), pero dependía de la voluntad política de cada gobernante. Fue hasta 1947 que se reformó el artículo 115 constitucional para que las mujeres votaran y fueran electas, pero sólo en las elecciones municipales y, en 1953, por fin, a nivel federal.



A partir de 1955 (la primera elección federal después de la reforma constitucional) fue que las mujeres pudieron ejercer el voto y elegir a otras mujeres como representantes políticas, se fortaleció la idea de impulsar una nueva cultura de la igualdad de género. El proceso ha sido lento, pero poco a poco, se va generando el círculo virtuoso para garantizar la igualdad entre mujeres y hombres. Por círculo virtuoso me refiero al proceso que implica lograr una verdadera igualdad en lo formal, sustancial y de resultados.

Se entiende por igualdad forma a la igualdad ante la ley y que supone que mujeres y hombres tienen los mismos derechos y trato. Al respecto podemos mencionar el artículo 1° constitucional que mandata la no discriminación, o el 4° que establece la igualdad de hombres y mujeres o el 3° sobre la igualdad en la educación, o el 41 sobre la paridad política. Además, la creación de diversas leyes secundarias y la armonización en el ámbito local.

Queda claro que lo más robusto de la estructura formal para reconocer los derechos

de las mujeres se produjo cuando aumentó el número de legisladoras en el Congreso de la Unión. Este crecimiento no fue fortuito, las mujeres lucharon durante largos años para lograr que los partidos políticos respetaran las cuotas de género, no lo hicieron hasta que los magistrados de la Sala Superior del Tribunal de Justicia Electoral emitió la sentencia del 11 de noviembre de 2011. De esta forma, el Instituto Nacional Electoral (INE) obligó a los partidos a registrar las candidaturas respetando la cuota de ese entonces (40/60). Esta acción catapultó la presencia femenina en el Congreso de la Unión y con ello se pudo transitar a la reforma paritaria. Siendo la cuota de género una acción afirmativa para "poner el piso parejo", la sinergia quedaba clara: entre más presencia femenina, mayor posibilidad de tener acceso al poder político. Por otra parte, entre mayor presencia femenina, mayor posibilidad de impulsar la agenda de las mujeres, pero, sobre todo, lograr presupuestos etiquetados para implementar las políticas públicas, programas y acciones que generan la igualdad sustantiva, es decir, garantizar la igualdad en los hechos.

Lamentablemente, la discriminación contra las mujeres es un problema estructural y, si bien es cierto, hay avances tangibles en la igualdad política y algunos pocos en la igualdad social y económica, la violencia de género se convirtió en el talón de Aquiles de la igualdad de resultados. Así lo demuestran los propios datos de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana. Diversos delitos contra las mujeres han crecido exponencialmente. Los ejemplos más significativos son los que se refieren a los homicidios dolosos y culposos, en general presentan una disminución, pero cuando las víctimas son mujeres, se incrementan. El dato más doloroso es el de los casos de feminicidios que, de agosto a septiembre, pasaron de 71 a 78. Con este dato suman 711 casos de enero a septiembre.

¿Qué es lo que sigue fallando? No cambiar la forma de atender este problema, se sigue haciendo lo mismo que en las pasadas administraciones, pero con menos recursos económicos.

Reforma p.8



QUIENES son dados al sospechosismo traen una interesante teoría sobre las razones que tiene el secretario de Gobernación, **Adán Augusto López**, para hacer declaraciones escandalosas un día sí y otro también.

Y ES QUE en la lucha por la arena mediática que tanto les importa en **Palacio Nacional**, los desatinos y bravatas del titular de la Segob han permitido sacar de foco temas relevantes y preocupantes para el **gobierno**.

EL HACKEO a la **Sedena**, el libro "**El Rey del Cash**", el aumento de la **violencia** o las broncas del **Tren Maya** han pasado a segundo plano ante el pleito que Adán López inició con los **gobernadores** de oposición.

ADEMÁS, con eso de que el tabasqueño es el menos posicionado de las tres corcholatas presidenciales, tanta bronca lo ha puesto en el mapa bajo la vieja premisa de "que hablen de mí, aunque sea mal, pero que hablen".

TODO UN esquema "ganar-ganar" para la **4T**... aunque el país salga perdiendo.

• • •

COMO una dura derrota del dirigente nacional del **PAN, Marko Cortés**, se interpretó el resultado de las recientes elecciones para los consejos estatal y nacional en **Michoacán**.

Y ES QUE el nacido en Zamora perdió el control político de la entidad de la que es originario con la apabullante victoria del grupo encabezado por el ex dirigente estatal **José Manuel Hinojosa**, que derrotó a las huestes del diputado federal por Michoacán y secretario Nacional de Elecciones, **Armando Tejeda**.

INCLUSO hay quienes van más allá y aseguran que se trata de una revancha para Hinojosa, quien a partir de 2018 formó parte del CEN de Cortés como secretario de Fortalecimiento Interno y después fue corrido de fea forma. El ate michoacano, como la dulce venganza, ¡se sirve frío!

• • •

UNA DE DOS: o **Andrés Manuel López Obrador** no entiende que meterse en los asuntos internos de **Perú** tiene consecuencias políticas o lo entiende perfectamente y no le importa!

SUS DECLARACIONES de febrero pasado en la mañana sobre el supuesto conservadurismo en esa nación sudamericana generaron una queja formal de la **Cancillería** peruana.

Y AYER, se volvió a meter en camisa de 11 varas al "exhortar" al **Congreso** de esa nación a que deje venir al presidente **Pedro Castillo** a la cumbre de la **Alianza del Pacífico** que se hará en Oaxaca en noviembre.

PARA COLMO, lo hace en medio de una fuerte crisis política en esa nación, por lo que los reclamos contra AMLO ya comenzaron a aflorar en redes sociales y podrían trascender al ámbito legislativo y diplomático. Qué necesidad.



Por una democracia progresista

El prolongado mandato presidencial de **Porfirio Díaz** y la falta de elementos democráticos terminarían detonando la Revolución Mexicana. Este movimiento se incubaría a partir de las lacerantes injusticias sociales que flagelaban a millones de mexicanos, llevando al pueblo a luchar por conquistar sus derechos y dignidad.

El ideario revolucionario fue el proyecto que le dio forma y sentido al México contemporáneo. Por ello, es necesario reflexionar si las aspiraciones de aquel movimiento se han cumplido o se trata de asignaturas pendientes.

Esta semana, en el aula magna Jacinto Pallares de la Facultad de Derecho tuvo lugar la presentación del libro *Por una democracia progresista*, de la autoría del ingeniero **Cuahtémoc Cárdenas Solórzano**, quien es uno de los máximos referentes de nuestra democracia e infatigable luchador social.

El libro es una propuesta intelectual motivadora, en la que el ingeniero **Cárdenas** nos ofrece un conjunto de reflexiones e ideas sobre el futuro más cercano de nuestro país y hacia dónde deberíamos caminar y progresar con la finalidad de alcanzar los objetivos estructurales planteados desde la Revolución Mexicana y que siguen pendientes de concretarse.

Se trató de un conversatorio fraterno de diálogo y análisis que contó con la presencia del doctor **Leonardo Lomeli Vanegas**, secretario general de la UNAM y la doctora **Ruth Zavaleta Salgado**, catedrática de la Facultad de Derecho y expresidenta de la Cámara de Diputados.

Como comentarista de la obra, el doctor **Leonardo Lomeli** hizo alusión a que desde una perspectiva pedagógica, el libro se puede ver como un manual especializado de historia de México, ya que revisa y estudia a detalle los momentos, personajes, pronunciamientos y escritos que le dieron forma a la Revolución Mexicana.

Por su parte, la doctora **Ruth Zavaleta** recordó que nos encontramos viviendo momentos políticos muy intensos y que la historia democrática mexicana le debe un lugar especial a la figura del ingeniero **Cuahtémoc Cárdenas**, quien ha sido un pilar para su construcción, consolidación y defensa.

Ante un auditorio pletórico de jóvenes estudiantes, el ingeniero **Cárdenas** recordó que hace 65 años realizó su examen de grado como ingeniero civil y les manifestó su entusiasmo de estar de nuevo en Ciudad Universitaria para presentar su última obra.

Destacó que su nuevo trabajo "contiene en su última parte, una propuesta de cómo resolver los principales problemas que hoy tiene nuestro país", apuntando que no considera tener la verdad absoluta, pero que juzga necesario debatir nuestro presente, con la finalidad de construir un mejor porvenir.

Cuahtémoc Cárdenas enfatizó la necesidad de aspirar a un futuro de progreso y bienestar permanente para México y sus ciudadanos. Y frente a este objetivo, el mayor reto consiste en fortalecer y encauzar una "democracia progresista"; una forma de gobierno que tenga que encargarse de asegurar un piso mínimo de condiciones de desarrollo, en el que todos los mexicanos tengamos la posibilidad de llevar a cabo los proyectos de vida que deseamos.

Y es que la democracia supone y requiere un esfuerzo permanente por parte de la ciudadanía que permita seguir de cerca los cambios que todos los días la sociedad presenta, los cuales impactan en la manera de entender, vivir y exigir nuestros derechos.

La democracia es —en ese sentido— una lucha permanente por los derechos de todas y todos; sin olvidar que el fortalecimiento de la misma debe reconocer uno de sus más fuertes pilares en la educación, pues sólo educando a la ciudadanía habremos de alejarnos de la tentación de la tiranía.

Como *Corolario*, la frase de **Francisco I. Madero**: "Un buen gobierno solamente puede existir cuando hay buenos ciudadanos".

La democracia supone y requiere un esfuerzo permanente por parte de la ciudadanía.



Vivimos en estos momentos las horas en que la ciudadanía responsable está formando sus batallones de democracia que habrán de convertir la frustración acumulada en la energía que rescata la fe en lo que México ofrece al que confía en su comprobado empuje.

La integridad del INE es indispensable. Se trata del único baluarte de democracia con que cuenta la ciudadanía mexicana.

Este momento es crucial. El Presidente de la República anuncia su intención de promover legislación que "democratice" a esa institución. Se empieza a hacer que su Consejo General se integre, no por personas con preparación y experiencia políticas, comprometidas con el principio de equidad, independientes de toda presión, y para ello, seleccionados por una reconocida criba de valores que así lo aseguren, sino por elección abierta y general.

El asunto es el más importante entre las demás propuestas para la reforma electoral: número reducido de consejeros y del presupuesto, eliminación de organismos electorales locales y absorción de sus funciones por la Secretaría de Gobernación.

La intención es clara. Las decisiones del tal nuevo INE, que seguramente cambiará de nombre, reflejarán las presiones partidarias de los partidos políticos en lugar de ser el resultado del debate limpio de argumentos técnicos. Lo más importante de cualquier institución encargada de organizar los comicios es que sea juez independiente, ajeno a los muchos intereses de todo tipo que convergen en el ejercicio más crucial de un limpio proceso democrático.

Presentar la elección popular como el mecanismo adecuado para asegurar la imparcialidad de las elecciones es tanto como poner la suerte del deudor en manos del acreedor.

El centro del asunto no puede ocultarse. Propio de cualquier régimen dictatorial, el control de las elecciones le es medular a través de un aparato disciplinado.

Costó muchos años llegar a tener una institución confiable. Los fraudes menudeaban hasta listarlos en un Manual del fraude electoral. Fue el IFE que, por razones deleznable, fue modificado en su integración para formar el INE. La institución ha servido para elegir al actual Presidente de la República. Al lado del IFE se creó el Tribunal Federal Electoral para juzgar y monitorear los procesos en todo el país.

Las próximas elecciones presidenciales serán las más trascendentales. Desde ahora, a menos de dos años de distancia,

hay que prepararnos para resolver en las urnas las alternativas a las que nos enfrentaremos.

Por una parte, podremos refrendar con nuestro voto la misma orientación de un gobierno de promesas incumplidas sostenido en propuestas que se derrotan a sí mismas en una revuelta de confusión, dispendio y diario engaño. De seguir así, el futuro estará en continuar siendo una sociedad que siga declarando triunfos sin sustento sobre la pobreza, ignorancia, servicios públicos deficientes o inexistentes, violencia diaria que amenaza vida y sustento, soportando todo con precarias dádivas presupuestales que, a la postre, acabarán extinguiéndose por falta de respaldo económico e inanición social. Incapaz de crear un sistema económico autónomo, por haber cegado la iniciativa de los sectores productivos, México terminará entregando a los extranjeros aún más que ahora, sus desarrollos de recursos. Correremos la suerte de los países autoritarios que por sus regímenes anacrónicos sacrifican estándares de vida digna que otros tienen.

Muchos creen que los dados están tirados, que la suerte está echada, como si ya hubiésemos cruzado el Rubicón. Nada de eso. Vivimos en estos momentos las horas en que la ciudadanía responsable está formando sus batallones de democracia que habrán de convertir la frustración acumulada en la energía que rescata la fe en lo que México ofrece al que confía en su comprobado empuje.

Estamos al margen del río Rubicón, que en su momento retó a aquel Julio César que lo cruzó para continuar su camino de triunfos. México no tiene por qué abdicar en un fallido ensayo dictatorial de AMLO a su derecho y deber de transformar sus vastos recursos humanos y materiales en la realización de su tarea de prosperidad interna y solidaridad para con una colectividad de naciones que espera nuestro aporte.

Mucho hay, pues, que depende directamente del funcionamiento independiente, firme y leal a la finalidad que inspiró a muchos patriotas a fundar el Instituto Electoral que sobrevive enhiesto a los embates de sus enemigos. Las amenazas al INE tienen por finalidad perpetuar el fallido proyecto absolutista que su autor teme fenezca en el sexenio que viene. Más seguro, más marrao...dice. Es precisamente por eso que hay que rechazarlo.

Las decisiones de tal nuevo INE reflejarán las presiones partidarias de los partidos políticos.



El dilema de Zaldívar y el plan de las mujeres en San Lázaro

En el Palacio Legislativo de San Lázaro hay más mujeres que hombres. Ocupan 51% de las curules. 251 diputadas y 249 diputados.

Con esa mayoría pueden recuperar las conquistas que les arrebató la Cuarta Transformación: estancias infantiles, vacunas contra el papiloma humano, refugios para mujeres violentadas...Tienen la fuerza para hacerlo.

La diputada **Mirza Flores**, vicecoordinadora del grupo parlamentario de MC, encabeza en San Lázaro un movimiento que busca la recuperación de esas conquistas.

El plan incluye tomar la tribuna y reventar la sesión convocada para aprobar el Presupuesto de Egresos 2023, en caso de que no les restituyan lo que consideran un derecho.

La gran incógnita son las diputadas de Morena. Si colocan al presidente **López Obrador** por encima de las causas femininas, el plan se viene abajo y las mujeres pierden.

Mirza se reunirá la semana próxima con la morenista **Julieta Vences**, presidenta de la Comisión de Igualdad de Género. La idea es convencer a las diputadas de la bancada guinda que respalden el movimiento. Misión imposible.

* Ya que estamos. La paridad de género no ha llegado a la Suprema Corte de Justicia. De los 11 ministros que la integran, sólo cuatro son mujeres.

En sus 200 años de existencia, nunca ha sido presidida por una mujer. En esos dos siglos ha habido 500 ministros y sólo 14 ministras.

Arturo Zaldívar deja la presidencia del máximo tribunal el 31 de diciembre del 2022. No hay reelección. Tiene la gran oportunidad de ser congruente con su discurso a favor de las mujeres.

En la Corte nos dicen, sin embargo, que don **Arturo** ya tiene gallo para sucederlo: **Antonio Gutiérrez Ortiz Mena**, conocido como "el ministro neoliberal" en los pasillos del Tribunal Supremo.

Gutiérrez Ortiz Mena es el ministro cuyo voto fue definitivo para validar la Ley de la Industria Eléctrica. Esa ley nos tiene metidos en tremendo lío con Estados Unidos y Canadá.

Favorece la competencia desleal de la CFE sobre las empresas extranjeras establecidas en México y desplaza las energías limpias.

En la SCJN nos cuentan que cuando cuestionan a **Zaldívar** si es tiempo de que llegue una mujer a la presidencia del Tribunal Supremo, el ministro se escuda detrás de un "no es cuestión de género, sino de talento".

* No entiendo al secretario de Gobernación, **Adán Augusto López Hernández**. Cambió radicalmente desde que lo transformaron en *corcholata*. Inició en el cargo como un hombre de diálogo, abierto y respetado por la oposición.

Pero desde que **López Obrador** lo incluyó en la lista de presidenciales de Morena, el encargado de la política interna en el gabinete ha incurrido en actitudes porritas que nada tienen que ver con las tareas de la Secretaría de Gobernación.

Adán Augusto olvidó que es el encargado, por ley, de promover la armonía entre los Poderes y con los gobiernos estatales. Desde que es precandidato presidencial se ha dedicado a denostar todo lo que huele a oposición. Lo mismo se pelea con **Samuel García** que con **Enrique Alfaro**, que presiona personalmente a legisladores de la oposición para que voten las causas de Morena.

El hombre anda en campaña dízque promoviendo en los Congresos locales la reforma al 5º transitorio de la Constitución que mantiene a las Fuerzas Armadas en tareas de seguridad pública hasta 2028.

Esta reforma constitucional, lograda con los votos del PRI y algunos del PRD, requiere ser aprobada por los congresos en 17 de las 32 entidades del país.

Esa gira no es necesaria, Morena controla veinte congresos locales. Más bien parece parte de la campaña de un precandidato que quiere abonar a sus aspiraciones personales.

Sabemos que personalmente cabildeó con gobernadores el apoyo de diputados de la oposición y que usó la amenaza de retirar a los militares de los estados que no respalden la permanencia del Ejército en las calles cuatro años más.

Sus declaraciones son torpes para un hombre que busca la investidura presidencial. En el Congreso de su estado natal llegó al extremo de decir que los tabasqueños son "más inteligentes" que los del norte.

Después de tan sesudas palabras ¿cuántos votos podrá recibir en Baja California, Chihuahua, Coahuila, Nuevo León, Sonora, Sinaloa o Tamaulipas? Es pregunta.

La *corcholata* tabasqueña cambió su rol en Gobernación por el de operador político para la 4T y aspirante a la Presidencia de la República. Las tareas de esta secretaría quedaron abandonadas. Si hubiera tanita congruencia renunciaría, pero ése no es el estilo en la 4T.

FRENTE POLÍTICOS

1. Perfilados. El PRI se resiste a la extinción. Va delineando su candidatura a una de las entidades de mayor peso político e importancia económica, el Estado de México. El tricolor designó a la diputada mexiquense **Alejandra del Moral** como su aspirante al gobierno del Estado de México, a disputarse en las elecciones locales de 2023. La exsecretaria de Desarrollo Económico del gobierno mexiquense llamó a los demás partidos opositores al gobierno federal a tejer una alianza para ir juntos a la elección local, pues, dijo, hay "condiciones de competencia real". En su presentación se dijo "orgullosamente aliancista". Saben los candidatos que deben unir fuerzas. Los dirigentes de los partidos, ¿también?

2. Otros datos. La firma calificadora Moody's realizó una proyección a futuro de la economía mexicana. Poco le faltó para rayar en lo catastrófico. No es así, señaló el presidente **Andrés Manuel López Obrador**. Afirmó que no se espera que en México haya una devaluación del peso, como lo adelantó Moody's. "Que va a haber una devaluación de 20 por ciento para fin de este año o el 23 o hasta el 24. No, no, no. No va a suceder así", dijo. "Está bien la economía, está creciendo nuestra economía y hay que esperar el crecimiento del sector primario", puntualizó. La confianza en la economía no debe ponerse en duda. Hay otros datos.

3. Ánimo constructivo. El secretario de Gobernación, **Adán Augusto López**, expresó en su visita al Congreso de Hidalgo, que "estos son tiempos nuevos, tiempos de escucharlos a todos, tiempos de dialogar con todos, tiempos de construir acuerdos políticos, tiempos de una nueva gobernabilidad". En su gira por la defensa del decreto para extender la presencia de la Guardia Nacional y las FA en labores de seguridad pública hasta 2028, consideró que en este momento el país necesita de todos, pues "hay que ir a construir, no quedarse en el discurso que intenta destruir". No hay duda de que cada día es más marcada la presencia del tabasqueño en los asuntos políticos trascendentales. En su mensaje está la garantía de colaboración. ¿Quién le entra?

4. La unión hace la fuerza. Después de la agitación previa a la designación de **Delfina Gómez** como candidata de Morena al estado de México, las aguas vuelven a su cauce y cada uno se coloca en el lugar que les corresponde, por el bien común. **Claudia Sheinbaum**, jefa de Gobierno capitalino, la arropó, después de que, dijo, ha sido atacada por la oposición. La mandataria capitalina señaló que la reunión que tuvo la exsecretaria de Educación Pública con **Horacio Duarte** y con el senador **Higinio Martínez**, ambos aspirantes a la candidatura, en su momento, es muestra de la unidad que existe en el Partido Movimiento Regeneración Nacional. Cerrar filas es algo que le sale muy bien a Morena. Materia en la que otros partidos reprobaban.

5. "No somos iguales". La consigna es desterrar todos los males del pasado. Así, el presidente **López Obrador** estableció que en las elecciones no habrá favoritos, conocidos como *tapados*. Desde Chilapa, Guerrero, estableció que los candidatos ganadores o favoritos en una elección ya no son determinados por "los de arriba". Compartió que, en esta ocasión, por primera vez, "va a decidir el pueblo, porque en la democracia el pueblo es el que manda, el pueblo es el que decide", puntualizó el primer mandatario, quien realizará una gira este fin de semana por los estados de Guerrero, Puebla y Morelos. La voz cantante de la encuesta, sustituirá al dedazo. Con esto, la democracia da signos de salud.

CRÓNICA CONFIDENCIAL

Leopoldo Mendivil
Lmendivil2010@gmail.com

Viejos y nuevos diezmos morenistas



LIC. MARIO DELGADO,
PRESIDENTE DE MORENA:

A la fecha hay dos casos documentados de los *moches* y diezmos para apoyar a MORENA: los de Pío López Obrador y de Delfina Gómez Álvarez. Por esta ocasión no incluiremos el carrusel de depósitos de Alejandro Esquer, ni los testimonios vertidos en “*El Rey del Cash*”.

Aquí un caso más de un diezmo y una coerción:

En Veracruz se planea cobrar a los empleados de gobierno estatal para que vengán, voluntariamente a fuerzas, a celebrar el quinto aniversario del ascenso al poder

de don Andrés Manuel.

Esta información la difundió hace dos días Arturo Reyes Isidoro, en su columna *Prosa Aprisa*, en el portal veracruzano *alcalorpolitico.com*. Aquí una síntesis de la misma para que usted le mida el agua a los camotes:

“Este año, por ir a adorar al amado líder de la 4T, Andrés Manuel López Obrador el próximo 1 de diciembre a la Plaza de la Constitución (...), los trabajadores del gobierno de Veracruz tendrán que pagar 400 pesos.

“Además aplicarán un puntaje escalafonario a trabajadores, al menos del Instituto de Capacitación para el Trabajo del Estado de Veracruz (ICATVER), encuadrados dentro del grupo *Unidos Todos*, que se maneja desde la subsecretaría de Finanzas.

“El jueves pasado hubo una reunión por zoom a la que se conectó personal de las 18 sedes del Instituto. (...) Condujo la reunión y los acuerdos que se tomaron el profesor Miguel Ángel Jácome Domínguez, director del ICATVER.”

Pero no crean que todo es pedir; en esta organización pro-MORENA, *amor con amor se paga*, pues se hizo hincapié en que “se llevará un control de las participaciones a cada una de las convocatorias, con la finalidad de que las personas que asistan a los eventos sean tomadas en cuenta para ingreso, promoción y cambio de adscripción.”

El clientelismo elevado a la extorsión...

Más adelante, en el zoom se recuerda a los trabajadores escuchar los podcasts para que cuenten con el *choro mareador* necesario para “ofrecer siempre un mensaje claro y conciso, que brinde confianza para que demos que en Veracruz estamos *Unidos Todos con la 4T* y así logremos sumar participantes a nuestras redes...”

La organización también pide a los 28 coordinadores encargarse de pintar 20 bardas cada uno. Haciendo cuentas, estamos hablando de 560 bardas. Por cierto, nada se dice de quién pagará la pintura, el rotulista y la renta de los espacios.

Y bueno, concluye la reunión vía zoom indicando que los 400 pesos por trabajador serán para pagar su viaje a la CDMX y que se deberán de anotar con la maestra Elizabeth Taboada. Nada se menciona del refresco y la torta, supongo que por aquello de la austeridad franciscana...

“Por cada camión -continúa la columna de Reyes Isidoro- se juntarán 16,000 pesos que, se supone, serán para pagar su alquiler, pero luego en el gobierno presio-

nan a los permisionarios para que se los den gratis, o sea que habrá un o algunos ganones...”

Las fuentes de Reyes Isidoro le dijeron que “este modelo se reproduce en otras dependencias del gobierno (de Veracruz) y que todo aquel trabajador que no asista, ni participe está condenado a represalias, que pueden ir desde su despido, que sea marginado, que le bajen el sueldo (de por sí muy poco), que lo acusen de enemigo de López Obrador y de la causa’ y que lo hostiguen.”

Finaliza la columna con un dato igualmente grave:

“Hay verdadero encabronamiento entre los subalternos del director del Colegio de Bachilleres del Estado de Veracruz, Andrés Aguirre Juárez, porque recién les notificó que por órdenes de ‘arriba’ les empezarán a descontar 1,500 pesos mensuales de su sueldo.”

Tienen razón los morenistas cuando dicen que no son iguales. Los priistas por lo menos les pagaban a los acarreados y los diezmos salían de los contratos con empresarios, no de los sueldos de los trabajadores.

Me pregunto si sigue siendo un honor estar con López Obrador •

Colaboró:
Upa Ruiz uparuis@hotmail.com
Correo: Lmendivil2010@gmail.com
Facebook: Leopoldo Mendivil
Twitter: @Lmendivil2015